

Journalistes en herbe

# Avec les bénévoles qui consacrent leur temps pour lutter contre l'illettrisme

Rencontre à la médiathèque de Feignies avec des bénévoles de l'association Mots et merveilles, formés pour combattre l'illettrisme dans sept communes de Sambre-Avesnois. Certains apprenants sont là pour progresser en lecture ou en grammaire, d'autres pour découvrir les plaisirs des mots.

PAR LES ÉLÈVES DE M<sup>ME</sup> HÉLÈNE BODART,  
ÉCOLE JEAN-LURCAT DE FEIGNIES  
maubeuge@lavoixdunord.fr

**FEIGNIES.** Créée en 2008 à Aulnoye-Aymeries et dirigée par Carole Weidich, l'association Mots et merveilles lutte contre l'illettrisme en aidant les personnes qui ont des difficultés pour lire et écrire. Aujourd'hui, elle compte sept antennes en

“**Bénévoles et apprenants ont à disposition la médiathèque, des tablettes, des ordinateurs et du matériel pour écrire et réaliser les jeux.**”

Sambre-Avesnois et 17 salariés. Ancienne professeure de français, Carole Weidich a décidé d'arrêter son travail pour venir en aide aux personnes illettrées qui représentent 15 % de la population en Sambre-Avesnois. Avec elle, des bénévoles proposent des activités aux apprenants, « comme à l'école » mais pour les adultes. Ils ont à disposition la médiathèque, des ta-



Le photo langage, une activité support utilisée par les bénévoles.

blettes, des ordinateurs et du matériel pour écrire et réaliser les jeux. La ville de Feignies accueille une dizaine de bénévoles et six apprenants par semaine qui se

rencontrent à la médiathèque. Pour être encadrant, il faut passer un entretien et suivre une formation de six jours. Christelle\* a décidé de devenir bénévole pour aider les gens, les ac-

compagner, leur apporter son expérience. Elle trouve ce dispositif « très enrichissant ». Les bénévoles peuvent apporter différentes aides aux apprenants comme remplir des documents

administratifs, se déplacer en transports en commun ou simplement être une écoute pour la personne souffrant d'illettrisme. Pour l'apprenante, l'objectif était de « s'améliorer en grammaire et en conjugaison ». Pour cela, les bénévoles ont à leur disposition différents outils pédagogiques présents à la médiathèque de Feignies pour les aider lors des séances d'apprentissage, comme le photo langage qui consiste à utiliser des images afin de faciliter l'expression orale.

## « ON APPREND À TOUT ÂGE DE LA VIE »

Afin de rendre les apprenants acteurs de l'association, des projets sont aussi régulièrement réalisés. L'un d'eux étant la publication d'un album baptisé *Mila la Géante et Noisette l'écureuil*, une histoire créée par les familles dans le cadre des actions éducatives et familiales. « On apprend à tout âge de la vie », rappelle de son côté la directrice adjointe, Audrey Chatelain. Une devise que les bénévoles s'efforcent de transmettre au sein de l'association. ■

\* Prénom d'emprunt

– L'association Mots & merveilles est située au 31 bis rue de la Fontaine à Aulnoye-Aymeries. Contacts : 03 27 63 77 28 ou 06 83 15 65 18 ou sur [asso-motsetmerveilles.fr](http://asso-motsetmerveilles.fr)

## JOURNALISTES EN HERBE, C'EST QUOI ?

L'opération « Journalistes en herbe », également appelée « Entrer dans l'écrit », a été reconduite pour la huitième année consécutive dans le cadre d'un partenariat entre l'association Les Voies du Nord, la fondation d'entreprise Caisse d'Épargne Hauts-de-France, la fondation SNCF, le rectorat et notre journal. Elle vise à impliquer les élèves dans un projet journalistique, avec publication dans nos colonnes d'un article sur une thématique relative aux valeurs de la République.

Ces parutions ont débuté en mars, mais ont été interrompues par la crise sanitaire et le confinement. En ce mois de juin, nous reprenons donc les publications. Participent cette année des écoliers et collégiens du Ternois, du Lensois, du Dunkerquois et de la Sambre, ainsi que des lycées professionnels de Denain, Calais, Roubaix et du Douaisis.

## Les apprentis journalistes



Voici les noms des élèves qui ont réalisé ce reportage : Melvin Alliot, Anthony Bellony, Valentine Bruyère, Shad Cagnon, Loane Chamberlain, Hugo Debuyser, Clarisse Delassus, Romane Dhouailly, Lina Djerba, Florian Gautier, Oum Keltoum Ghorifa, Younes Ghorifa, Quentin Gillot, Sahil Habassi, Clara Herly, Ethan Huriaux, Nassim Lamkadam, Maïssène Medjelled, Mohamed Medjelled, Laly Meunier, Cassandra Meyer, Mathis Meyer, Clément Moisey, Naïllia Montamani, Séréna Naviez. ■

Portée par l'Association Les Voies du Nord et votre journal,  
l'opération « Journalistes en herbe » bénéficie du soutien  
de l'Académie de Lille, de la Fondation d'entreprise Caisse d'Épargne  
Hauts de France et de la Fondation SNCF.

